

Recherche

[Recherche avancée](#)

Menu

[Accueil](#)
[Présentation](#)
[Liens](#)

Rubriques

[Présentation de l'observatoire](#)
[Actualités](#)
[Réflexion](#)
[Centre de ressources](#)
[Elections 2007](#)

Boutique de l'Observatoire du communautarisme

[Nouvelle géopolitique des régions fr...](#)

Béatrice Giblin-De...
Nouveau EUR 49,40
1er Prix EUR 23,00

[La république enlisée](#)
Pierre-André Tagui...

Nouveau EUR 20,90
1er Prix EUR 15,99

[Voyage au centre du malaise français...](#)

Paul Yonnet
Nouveau EUR 15,93
1er Prix EUR 15,43

[Géopolitique de la Corse](#)

Joseph Martinetti...
Nouveau EUR 29,10
1er Prix EUR 29,10

[La bataille des langues en Europe](#)

Yvonne Bollmann
Nouveau EUR 13,76
1er Prix EUR 5,00

A propos de cet espace

Les sites dédiés de l'Observatoire

[GRIB \(Groupe Information](#)

[Bretagne](#) | [Recherches sur le nationalisme breton](#)

[Cap Vivre Ensemble](#) | [Recherches sur le nationalisme basque](#)

[Attac et la laïcité - Débats et polémiques à ATTAC autour de la question de la laïcité](#)

[Retour sur la commission Stasi](#)

[L'école en débat](#) | [Civilité, citoyenneté, autonomie](#) | [Blog de Sophie Ernst](#)

[Contre le communautarisme, un essai de Julien Landfried](#)

Accueil > Réflexion > Tribunes

Version imprimable Augmenter Diminuer Partager

Tribunes

Tweet < 0 J'aime 0

Sarkozy reçu par le CRIF: faut-il encourager le communautarisme ?

par **Julien Landfried**, directeur de l'Observatoire du communautarisme, et auteur de "Contre le communautarisme" (Armand Colin, 2007), tribune publiée par Rue89.com, 13 février 2008.

Telle est la question qu'il est légitime de poser avant la tenue du dîner annuel du CRIF (Conseil Représentatif des Institutions Juives de France), en présence de la plus haute autorité de l'Etat, le président de la République, M. Nicolas Sarkozy.

"Traditionnellement", c'est-à-dire depuis que les responsables politiques se rendent à des dîners-convocations d'organisations communautaires, c'était au Premier Ministre en particulier qu'il revenait d'essayer les critiques concernant la politique étrangère de la France au Proche-Orient. Avec l'actuel Président, il est fort probable que le ton soit plus coopératif... mais le débat n'est pas là !

Les responsables politiques qui se livrent à cet exercice, et le chef de l'Etat en particulier, envoient en effet un message implicite parfaitement compris par les autres organisations communautaires : Organisez-vous en groupes de pression religieux, ethniques ou sexuels, nous répondrons favorablement à vos revendications et vous considérerons comme des interlocuteurs institutionnalisés des pouvoirs publics...

Invitation cachée qui n'est pas restée lettre morte puisque se sont multipliées ces dernières années les organisations communautaires à prétention représentative pour les Noirs (Conseil Représentatif des Associations Noires), les Arméniens (le Conseil de Coordination des Organisations Arméniennes de France), les homosexuels (Inter LGBT), les musulmans (par glissement du rôle du Conseil Français du Culte Musulman du cultuel vers le communautaire), etc.

Le CRIF, exemple jaloué

Ces organisations, de taille modeste, bénéficient de la part des acteurs politiques d'une mansuétude troublante si l'on s'en tient à une scrupuleuse philosophie républicaine, tombée il est vrai en désuétude dans les élites, qui ne reconnaît théoriquement que des citoyens quelle que soit leur origine ethnique ou leur pratique religieuse, et non des groupements communautaires organisés comme de véritables corps intermédiaires. Le CRIF, du fait de son indéniable réussite, est l'évidente matrice copiée et jalouée par les autres organisations communautaires.

De l'affirmation d'une représentativité problématique (comment être représentatif des "Juifs de France" par exemple, si ce n'est en réduisant le vaste éventail d'opinions qui existent parmi les individus de culture juive?) à celle de méthodes de lobbying ayant fait leur preuve (de la campagne de pression, à l'organisation du dîner annuel qui scelle la connivence entre les élites politiques et les responsables communautaires), le CRIF constitue un modèle pour ces organisations. Modèle à double tranchant car l'influence supposée du CRIF nourrit en retour le ressentiment des entrepreneurs communautaires en herbe, et excite parfois un antisémitisme bien réel sur l'air connu du "ils ont tout, nous n'avons rien".

Une France multicommunautarisée?

Alors que l'une des priorités de responsables politiques lucides devrait être de consolider le modèle républicain de la citoyenneté dans une France travaillée par des idéologies inégalitaires, une pression migratoire constante et la disqualification du patriotisme, il est navrant de constater que le gouvernement et la quasi-totalité de l'opposition vont se rendre au dîner annuel du CRIF, et le justifier, suprême paradoxe, en invoquant un "moment républicain" auquel il conviendrait d'assister! Ils dessinent ainsi l'avenir d'une France multicommunautarisée, structurée autour d'une pluralité d'identités souvent floues et parfois incompatibles les unes avec les autres, co-organisée par des entrepreneurs communautaires, seul remède proposé à l'inégalité générée par l'empire incontesté du marché.

Demain, au nom de l'égalité républicaine, seront institutionnalisés d'autres dîners communautaires, car comment refuser aux uns ce que l'on concède aux autres? Dans cet avenir radieux, la République n'est plus qu'une posture hypocrite pour politiques en mal de grands discours, et l'intérêt général un principe qui sera réservé aux recherches des archéologues et des historiens.

[Voir le texte sur Rue89](#)

Voir aussi : [crif](#)
Mercredi 13 Février 2008
Julien Landfried
Lu 14116 fois



Tous nos dossiers

[Colloque la République face aux communautarismes](#)

[Laïcité, communautarisme et principes républicains](#)

[Réviser la loi de 1905 ?](#)

[Groupuscules extrémistes](#)

[A propos des violences de novembre 2005](#)

[Les enjeux de la mémoire](#)

[Vers des organisations représentatives des Noirs ?](#)

[Les politiques face au communautarisme](#)

[Extrême-gauche et altermondialistes face aux mouvements musulmans](#)

[Discrimination positive](#)

[Lutter contre les discriminations](#)

[Minorités dans les médias](#)

[Terrorisme intellectuel](#)

[Racisme et antisémitisme](#)

[Le modèle multiculturaliste anglo-saxon sous le feu des critiques](#)

[Le lobby pro-Israélien](#)

[Islamisme radical](#)

[Mariage homosexuel et homoparentalité](#)

[Homophobie](#)

[Minorités et régionalismes en Europe](#)

[Bretagne : le poids du communautarisme](#)

[La Corse prise en étau](#)

[Intellectuels et organisations juifs face à la République](#)

[Face au voile islamique](#)

[Les organisations musulmanes en France](#)

[Lobbying chrétien en Europe](#)

[Le féminisme dans une impasse](#)

[Marketing communautaire](#)



<p>Mardi 22 Juillet 2003 - 00:00 Communautarisme : essai de définition</p>	<p>Lundi 4 Août 2003 - 00:00 Le juste et le bien</p>
---	---

[Articles](#) | [Ouvrages](#) | [Entretiens](#) | [Références](#) | [Tribunes](#)

